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PANORAMA INCIERTO EN PANDEMIA
EDITORIAL

Esta edición de Salta Productiva será especial.  Las cir-
cunstancias requieren adaptarnos a los nuevos sistemas 
de comunicación. Para tranquilidad de quienes prefieren 
la revista impresa, sepan que la misma volverá tan pronto 
como sea posible. Quiero aprovechar esta oportunidad pa-
ra agradecer a nuestros auspiciantes por su continua cola-
boración y entendimiento.

Las condiciones impuestas por la pandemia generaron una 
crisis global y evidenciaron con mayor crudeza la fragili-
dad de sistemas económicos y políticos como el nuestro. Es 
difícil predecir las consecuencias negativas que esta crisis 
traerá aparejada a las economías del mundo y cómo impac-
tarán en nuestro país. 

Es casi imposible encontrar un experto analista que pueda 
transmitirnos algo de optimismo. Y como si la pandemia 
no fuera suficiente, los fantasmas del default nos empujan, 
otra vez, a una situación de marginación ante los merca-
dos internacionales, tan importantes para la economía en 
general, como para el sector agropecuario en particular. 

A la vez que se alejan las posibilidades de acceder a los be-
neficios de acuerdos como el de asociación estratégica con 
la Unión Europea, volvemos a escuchar rumores de viejos 
y desprestigiados mecanismos de regulación estatal como 
la junta nacional de granos o de carnes; el desdoblamien-
to cambiario, las amenazas de nuevos impuestos al patri-
monio o la ya consabida distorsión en las retenciones, to-
dos elementos que entorpecerían aún más, el desarrollo y 
el crecimiento de nuestra actividad. 

Sin dudas, transcurrimos tiempos difíciles con pronósticos 
de mayores complicaciones. A pesar de ello, el sector tuvo 
la posibilidad de continuar con sus actividades, de mante-
ner las fuentes de trabajo y de poder afrontar sus obliga-
ciones a pesar de las restricciones de financiamiento que 
le impuso el estado nacional. 

Esto nos obliga a solidarizarnos con los sectores más vul-
nerables y sobre todo con aquellas otras actividades que re-
sultaron duramente castigadas por las restricciones de pro-
ducción y comercialización. 

Todo indica que tendremos que realizar grandes esfuerzo 
para poder salir adelante y para ello son necesarias, entre 
otras cosas, herramientas de financiamiento que resulten 
accesibles, que contemplen períodos de gracia compatibles 
con la posibilidad de recuperar la capacidad productiva y 
adquisitiva, con tasas de interés que conviertan al crédi-
to en una herramienta de trabajo y no en el pesado lastre 
que termine por hundir la producción.

El gobierno provincial deberá decidir entre continuar con 
el camino del gobierno que lo antecedió o tomar un nue-
vo rumbo. Tendrá que decidir entre la intrascendencia de 
medidas de corto plazo que profundizan los problemas es-
tructurales de larga data o adoptar políticas innovadoras 
que tuerzan, aunque lentamente, el destino productivo de 
esta provincia.

De nuestra parte, tendremos que agudizar los sentidos pa-
ra optimizar nuestros esfuerzos ante una crisis que impon-
drá mayores necesidades y menores recursos. 

La situación nos impone un mayor grado de responsabili-
dad, respetando y haciendo respetar los protocolos sanita-
rios adoptados para cada actividad.

Espero que la próxima edición nos encuentre a todos en 
una mejor situación, enfocados en seguir produciendo.

Un saludo cordial.  

Por Ignacio García del Río
Presidente de la srs
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UN MINISTERIO FACILITADOR 
DE SECTORES PRODUCTIVOS

POLÍTICA, MARTÍN DE LOS RÍOS

¿Cómo fue el camino para llegar a ser ministro?
Trabajé siempre como contratista rural con una empre-
sa de servicios agropecuario con mi hermano Guillermo 
en Las Lajitas. También desde el 2000 ejercí como abogado 
hasta 2015, pero por incompatibilidad al asumir como di-
putado provincial del pro abandoné el estudio. En el pla-
no gremial fui presidente de Prograno justo durante el 
conflicto del campo en 2008, y desde allí con el Bebe Mus-
sari, que presidía la Sociedad Rural Salteña, y con Legum-
bres del NOA fundamos Federsal donde me eligieron su 
primer presidente. En 2014 normalizamos el PRO en Salta 
y fui su presidente y el primer candidato a diputado pro-
vincial en 2015; en 2019 renové la banca por capital. Aho-
ra me otorgaron una licencia por cargo ejecutivo cuando 
el gobernador Gustavo Sáenz me convocó para ser Minis-
tro de Producción.

¿Por qué eligió incursionar en política?
Advertí en el conflicto de la 125 que la realidad se trans-
forma desde la política. Las entidades intermedian, apor-
tan soluciones, representan, asesoran, pero la transforma-
ción práctica de la realidad ocurre desde la política. Es ne-
cesarios participar. Y si juzgamos la política como negati-
va seremos opinólogos de café o quejosos de la orilla, pe-
ro no ocuparemos el centro transformador de la vida dia-
ria de la gente.

¿Por qué cree que el gobernador lo eligió para este 
cargo?
Sus razones íntimas no las sé, pero creo que Gustavo al ele-
girme habrá valorado además de mi relación especial de 
afecto y lealtad -algo que es importante en una gestión-, mi 
experiencia en el sector, porque soy una persona de la pro-
ducción, conozco la provincia y sus regiones, sus idiosincra-
sias, sus cadenas productivas y de valor. Tengo una voluntad 
enorme de sumar y de servir a Salta al y al gobierno que in-
tegro, que es muy amplio.

Cuando Gustavo tomó la decisión de participar en la carre-
ra para gobernador, armó un frente político con sectores 
diferentes, unidos por la idea de poner a Salta en un lugar 
importante por su potencial. Muchas fuerzas políticas par-
ticipamos de esa idea y así hicimos una campaña pensan-
do en Salta, no en diferencias políticas, sino en el servicio 
a los salteños. Saénz ganó con toda claridad. Creo que es 
el gobernador que accede a esa responsabilidad con mayor 
cantidad de votos en la historia de la política.

¿Tu paso por el gremialismo te da una visión distintaa 
las que se tomaron antes para las políticas productivas?
Soy un servidor parido por las entidades del campo, eso 
me mantiene claro el valor de la representatividad de cual-
quier institución gremial y la importancia de fortalecer-
las como forma de interactuar mejor con el gobierno. Por-

De familia agropecuaria, el abogado Martín de 
los Ríos, se desempeña desde el 10 de diciembre 
como Ministro de Producción y Desarrollo 
Sustentable. Su experiencia en el campo y su 
participación gremial le dieron herramientas 
para entender las dificultades que tiene Salta 
para desarrollarse y bajo el gobierno de Gustavo 
Sáenz, se proponen hacer crecer a Salta en 
todos los sectores productivos con un plan 
que pone en valor la cadena agroindustrial. 
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que escuchando, dialogando, entendiendo, se pueden ge-
nerar mejores políticas públicas que sean ordenadas y más 
eficientes. Por eso me verán interactuando con ellas, para 
mejor proveer.

¿Cuál es la situación de la producción de Salta?
Separaría la emergencia covid, y lo que es el plan producti-
vo. La emergencia nos agarró dicho ordinariamente “en el 
baño y sin papel”. Desde el 18 de marzo nos enfocamos en 
que la matriz productiva no se detenga con toda la comple-
jidad que la cuestión sanitaria obliga. Interactuamos con 
cada sector destrabando uno por uno los problemas que se 
suscitaron. Nos relacionamos con cada jefe comunal con 
sus distintas formas de ver la realidad hasta encontrarle 
una solución a las emergencias municipales. Era funda-
mental para que no se genere desabastecimiento y por una 
cuestión de supervivencia mutua. Si no hay desarrollo pro-
ductivo, no hay trabajo, no hay ingreso para el Estado y no 
hay posibilidad de traer nuevas inversiones.

Después de dos meses de aislamiento, podemos decir que 
la matriz productiva no se detuvo aun con todos los impre-
vistos. Pero deberíamos mantener un sublime equilibrio 
entre producir y cuidarnos. 

¿Qué cree que nos muestra el covid como provincia?
Desnudó claramente un sistema de salud que sabíamos 
precario, destruido sanitariamente, con una enorme can-
tidad de necesidades, que previas al coronavirus, el gober-
nador tomó nota y las puso sobre la mesa. Estábamos abo-
cándonos a solucionar estas cuestiones y apareció el virus. 
Y nos hizo poner más esfuerzo aún. Queda mucho por re-
solver, sí, pero muchísimo se hizo ya. 

¿Y cuál es el plan post covid?
Estamos trabajando durante la pandemia también en ello. 
Y hemos avanzado. Es prioridad de este Ministerio ser faci-
litadores de los sectores productivos. Sacar trabas para que 
las fuerza interesadas encuentren en el Estado zanahorias 
que generen desarrollo.

Nuestro programa de desarrollo productivo para la Provin-
cia se basa en pilares fuerza en los que nos debemos con-
centrar: Agregado de valor agroindustrial, energías reno-
vables, minería y sustentabilidad. De cada una se despren-
den muchas aristas que también son transversales.

La creación de valor en origen es uno de ellos. Sé que está 
harto repetido el concepto, pero lo llevaremos a la prácti-
ca con hechos concretos. Este eje nos abre un abanico de 
objetivos fundamentales. Se deben generar atractivos pa-
ra que se radiquen inversiones, honrando la seguridad ju-
rídica, administrativa y tributaria, para que el desarrollo 
sea claro y sencillo, sin burocracia. 

Cuando asumí había más de mil expedientes parados. Que-
remos vencer ese prejuicio de que el estado es una traba 
para los inversores. 

En el esquema básico hemos planteado políticas específi-
cas para consolidar las cadenas de valor. Que el maíz se 
convierta en carne, o en bioenergía igual que la caña, la 
soja en biodiesel, la minería en energías renovable. 

¿Qué acciones van concretando esos ejes productivos?
La reglamentación de la Ley de Promoción Minera va a ge-
nerar mucha mano de obra, más trabajo y más desarrollo 
de infraestructura porque permite descontar de las rega-
lías cuando son obras de interés público relacionadas tam-
bién a la minería.

La minería es un puntal para generar empleo. También las 
energías renovables y los parques solares lo son. Esas obras 
de infraestructura no solo benefician a la minería, sino a 
todas las áreas productivas.

Actualmente el sector minero está trabajando con el Mi-
nisterio de Educación para la formación profesional a tra-
vés de los CFP del sector en la Puna. Ese sistema también 
lo vamos a extender a otras regiones como Tartagal para 
el desarrollo ganadero, de genética, forestal. Para eL sur de 
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Salta se buscará fomentar la salida laboral en legumbres y 
así será con cada región para promover el trabajo y el de-
sarrollo de sus pueblos y generar arraigo. 

¿De qué manera van a dar agregado de valor agroin-
dustrial?
Para producir necesitamos priorizar nuestros parques in-
dustriales. Se encuentran en Rosario de la Frontera, Cau-
charí, Salta, Güemes, Pichanal, Metán y Tartagal, estra-
tégicamente ubicados. Estamos trabajando obras, incenti-
vos fiscales, convenios con aduana y puertos para expor-
tar desde acá.

Exportar es fundamental y por eso, entre otras cosas, ya 
logramos un acuerdo con el Ministro de Infraestructura 
Gabriel Katopodis para finalizar los 132 km de pavimen-
to de la ruta 51 en el tramo San Antonio-Zico y poder lle-
gar también a los puertos de Mejillones y Angamos y des-
de allí, por el Pacífico a los mercados asiáticos. Esto gene-
ra una oportunidad enorme a futuro para nuestras car-
nes que con 17 días menos de frio, logística portuaria que 
puede haber (ya tuvimos conversaciones con los operado-
res portuarios), el desafío de agregar valor (maíz en carne). 
Exportar por el Pacifico es una gran oportunidad y baja el 
costo de los fletes.

¿Con la conversión de maíz en carne qué eslabones de 
la cadena van a tener más inversiones?
En el proceso de desarrollo de la cadena cárnica se abre la 
posibilidad de nuevas inversiones como la instalación de 
más frigoríficos en Salta. Además, estamos reorganizando 
los mataderos municipales, porque matadero que se cierra 
es algarrobo que se habilita y la faena clandestina atenta 
contra la seguridad sanitaria de los consumidores. No nos 
olvidemos de la tragedia mundial en la que estamos sumi-
dos por consumir alimentos sin controles sanitarios ade-
cuados. Por eso estamos trabajando para habilitarlos con 
estatus sanitarios de calidad, ubicados estratégicamente 
para atender a más de un municipio.

¿Aumentar la producción de carne choca con el Orde-
namiento Territorial?
El gran tema es reorganizar un par de millones de hectá-

reas que tienen potencial ganadero. Desde un correcto en-
tendimiento de manejo de bosque con ganadería integra-
da (mbgi) que permita sembrar pasturas y generar la posi-
bilidad de multiplicar nuestro rodeo vacuno. Hay una me-
sa interdisciplinaria que está trabajando en la renovación 
del ordenamiento territorial que hoy se encuentra vencido 
y luego vamos a mandar a la legislatura el proyecto de ley. 

¿Hay una propuesta del Ordenamiento avalada por la 
Nación?
Estamos trabajando con Nación en un entendimiento de 
mbgi sustentable. El esquema actual no lo es. Por eso pro-
ponemos cambiar el uso de suelos, sembrar pastura con un 
esquema especial de desbajerado.

A su vez otro punto del plan productivo es la cuestión 
ambiental, Salta tiene que ser exitosamente desarrollada 
y ambientalmente impecable y ese equilibrio lo trabaja-
mos todos los días. Nuestra geografía posee regiones bos-
cosas que se pueden tratar con buenas prácticas agrícolas. 
Tenemos que tener un status ambiental sublime. Yo creo 
que la productividad y el medio ambiente no son antagó-
nicos. Podemos ser productivamente exitosos y desarro-
llados y ambientalmente correctos. Las nuevas generacio-
nes así lo exigen. 

¿Y si el gobierno nacional se opone a estos cambios pro-
ductivos?
Si soy parte del equipo de gobierno de Gustavo es porque 
no hay grieta. Nuestro desafío es que Salta sea noticia por 
su producción como se merece y que deje de estar en los 
noticieros por la pobreza, por su desnutrición. O como si 
su ubicación geográfica fuera un problema y no una opor-
tunidad de ser polo de desarrollo productivo ya que limi-
tamos con tres países. Tenemos millones de hectáreas pa-
ra que nadie sufra hambre.

¿Y cuánto tiempo cree que llevará todo este proceso 
de cambio?
Lleva tiempo, pero ningún árbol da sombra si no se siem-
bra la semilla. El objetivo es dejar germinada la semilla pa-
ra que les de sombra a las próximas generaciones �



Salta Productiva 09

MALEZAS, LA IMPORTANCIA 
DE COMENZAR A MONITOREAR LOS LOTES

Una vez terminada la cosecha de los diferentes cul-
tivos estivales, es importante comenzar a monitorear los 
lotes y pensar en los herbicidas que se van a utilizar en el 
nuevo ciclo agrícola.

Luego de la cosecha de un cultivo, en muchos casos el lo-
te queda visiblemente enmalezado, pero en otros, es fun-
damental un buen monitoreo para realizar una correcta 
identificación de las malezas que debemos controlar.

Las malezas consumen recursos, como agua y nutrientes, 
que podríamos conservar y utilizar en el siguiente cultivo. 
Por esto, es clave planificar el uso de herbicidas en el con-
trol de las mismas, y pensar en las características de los 
mismos, para un correcto manejo integrado, haciendo hin-
capié en el tipo y variedad de malezas presentes en el lote.

Realizar una planificación a la salida de la cosecha, nos 
permitirá evaluar y ordenar los distintos modos de acción 
y principios activos que podremos utilizar a lo largo de la 
siguiente campaña agrícola, considerando si en el lote hay 
una o más malezas con algún tipo de resistencia. Rotar el 

AGRICULTURA

uso de los modos de acción y los principios activos es de 
suma importancia para un manejo integral adecuado, evi-
tando así, generar nuevas resistencias.

La compañía argentina, Tecnomyl Argentina, cuenta en su 
paleta de productos con Atramyl 90 WG, una atrazina gra-
nulada de excelente calidad, clave si se necesita residuali-
dad en el barbecho de otoño. Además cuenta con los her-
bicidas Controle (Dicamba 57,7%) y Patron G24 (Picloram 
27,8%), ambos muy buenas alternativas para acompañar el 
barbecho largo o las aplicaciones de pre siembra de los cul-
tivos de invierno.

Tecnomyl ofrece estas y otras herramientas para la protec-
ción de los cultivos, trabajando en conjunto con el produc-
tor agropecuario, en la búsqueda permanente de un me-
jor manejo de los sistemas productivos �

Más información: Tel.03543-440090,  
info@tecnomyl.com.ar, www.tecnomyl.com.ar
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DESPUÉS DEL CORONAVIRUS,  
MÁS INTERVENCIÓN EN LA ECONOMÍA

ECONOMÍA

El economista Félix Piacentini hace un análisis 
del contexto económico argentino y del 
campo poco optimista y predice que la 
Argentina tardará en recuperarse.  
Se espera un escenario de estanflación  
y de nulo crecimiento. En esta entrevista 
el ex integrante del Ministerio de Hacienda 
de la Nación hasta 2019, expresa su opinión 
aguda como sus expresiones de twitter. 
El fundador de la consultora noanomics 
considera que este gobierno aplicará las 
mismas políticas intervencionistas y anti-
exportadoras del pasado que sin duda 
afectaran al sector agroindustrial. 

¿Cómo afecta el conornavirus y la cuarentena a la eco-
nomía en general y la situación económica del campo?
A las dos de manera negativa sin duda. Las economías 
mundiales están en crisis. La discusión se enfoca en la ve-
locidad en que saldrán adelante cuando pase esta catástro-
fe sanitaria. Se especula que saldrán forma de “V” o en for-
ma de “L”. Creo que las economías que estaban bien antes 
del coronavirus, despegarán, pero la Argentina si mane-

jara bien el tema, lo hará en forma de “L”, sin crecimien-
to. Pero ese escenario puede ser aún peor si consideramos 
que el gobierno ha mostrado su estrategia económica antes 
del coronavirus: un modelo setentista de economía cerra-
da, anticuada, anti-exportador, proteccionista, regulador 
de precios, intervencionista de mercados, estatista y con 
congelamiento de tarifas. Claramente esa política afecta y 
afectará el futuro del campo.
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¿En qué afectará a la agroindustria?
Es el principal sector exportador que recibe un tipo de 
cambio menor al oficial, ya de por sí bajo para contener la 
inflación, mientras que en el mercado se consigue a más 
del doble. A esta desventaja se le suma la presión impositi-
va de las retenciones al 33% en el caso de la soja. Todo esto 
genera poco incentivo. 

No tendremos crecimiento, ni creación de empleo formal 
y genuino. Este modelo económico tendrá sectores privi-
legiados con industriales protegidos que generan bienes a 
un precio mayor y de menor calidad frente a un sector ex-
portador que subsidia a la industria, al fisco y a gran par-
te de la economía argentina. Concretamente es un gobier-
no anticampo como lo fue siempre.

La experiencia de los últimos años demuestra que el 
campo produce más sin retenciones. ¿Por qué cree que 
volverían a un modelo que no funcionó?
Es ideología. Por de pronto el Ministro de Agricultura es 
vegano en el país de la carne, cree en una agricultura fa-
miliar que puede producir a suficiente escala como para 
abastecer al mercado interno. No estoy en contra de los pe-
queños agricultores, pero su nivel de productividad es in-
suficiente. Al campo argentino no le tenés que enseñar na-
da, lo tenés que dejar producir.

¿Cree que se tomarán otras medidas que compliquen 
más al sector?
Van a profundizar lo que iniciaron: ya avisaron de la inter-
vención en el mercado de la carne, que en la gestión ante-
rior provocó la pérdida de 8 millones cabezas. Para el cam-
po no hay un programa alentador ahora. Lo único positivo 
es que no elevaron las retenciones al maíz y trigo, y para 
legumbres hay una retención menor. El problema es que 
el noa pertenece a regiones agrícolas marginales. Con los 
costos del flete quedamos fuera de competencia.

Es como pegarse un tiro en el pie porque estás beneficiando 
a tus países competidores y cediendo mercados. Es irónico 

que se castigue con impuestos a la producción, al sector es-
trella: el campo y todo el complejo oleaginoso y cerealero 
que demuestra eficiencia y competitividad a nivel mundial.

¿Y cómo pronostica que será esta campaña? 
Como dijo el anterior Ministro de Agroindustria, Miguel 
Etchevehere: “Cuando bajamos las retenciones, llegamos al 
récord de 150 millones de toneladas de granos”. Creo que 
más temprano que tarde volveremos a las 100 millones, 
con suerte. Más allá de la política recaudatoria, el campo 
ha sido puesto en el lugar de enemigo.

¿La gente que votó a Alberto Fernández supuestamen-
te elegía moderación?
Alberto fue ungido presidente por Cristina lo que demues-
tra un gran cinismo político. Yo tenía la teoría, antes del 
coronavirus, que Fernández se iba a despegar antes de los 
seis meses, como lo hizo Néstor Kirchner de Duhalde y lue-
go se ganó el apoyo electoral porque en este sistema pre-
sidencialista el que tiene la lapicera tiene el poder. Luego 
vino este cisne negro que es la pandemia mundial y era 
una oportunidad con la que no contaba. Podría haber ca-
pitalizado la política sanitarista sin tener éxito económi-
co de su propia gestión, pero lo dejó pasar porque al pare-
cer está volviendo a una posición más alineada al kirchne-
rismo duro. Hoy está demostrando que el Ministro de Eco-
nomía no tenía la capacidad negociadora que le atribuían. 

¿Por qué cree que el ministro Martín Guzmán le costó 
negociar el default?
Cuando ya sonaba como ministro, el gobierno lo presen-
tó como el discípulo de Joseph Stiglitz, ganador de un pre-
mio Nobel. Pero Stiglitz ganó el premio con una concep-
ción ortodoxa y después cambió radicalmente a una hete-
rodoxa muy keynesiana. Todo muy teórico y utópico, pero 
Guzmán no tenía experiencia. A la hora de negociar con 
los bonistas lo que hace falta es práctica, porque a un tipo 
que me prestó, no le interesa su exposición sobre los res-
piradores que podría comprar la Argentina con la quita 
en los intereses; el bonista no está haciendo beneficencia.



12 Salta Productiva

En su rol de académico Guzmán propugnaba por una revi-
sión de los criterios para reestructurar deuda y considerar-
la sustentable, proponiendo al fmi  que la formula debía re-
verse. En esta filosofía es aceptable no pagar nada durante 
tres años ¿Qué acreedor aceptaría que le pidan además de 
una quita de intereses, que durante todo su gobierno no 
le paguen? El pago queda para otro gobierno que hoy no 
se sabe quién será. ¿Y quién garantiza que el próximo no 
dirá que no fue culpa suya y que no le puede pagar? Guz-
mán se presenta sin voluntad de pago y no muestra cómo 
reducirá el déficit fiscal para generar superávit. Se juega 
a la chicana. 

¿Y el defalut qué consecuencias traerá?
Sería una pena caer en default por 90 mil millones dóla-
res. Es el 15% del pbi. Más razonable sería como sucedió 
con Grecia, o como la Argentina en el 2001 que superaba 
el 100% del pbi. La cesación de pagos durante la pandemia 
no tiene consecuencias prácticas, pero sí la tiene cuando 
esta crisis mundial pase, pues no tendremos acceso a las 
herramientas para financiar la recuperación. Hay provin-
cias que honran sus deudas internacionales como Jujuy o 
Córdoba, es decir que ni siquiera tiene una adhesión de las 
provincias de avalar un default. Fuera del relato y la épica, 
hay espacio para llegar a un acuerdo, aunque en el gobier-
no hagan lo contrario. 

¿Cómo es su percepción del papel del campo durante 
la cuarentena?
El campo no tenía mucho margen para manifestar su dis-
gusto por las retenciones antes del coronavirus, porque si 
se radicalizaba como con la 125 y cortaba rutas, corría el 
riesgo de quedar como sector desestabilizador de un go-
bierno recién asumido. El coronavirus no ayudó para na-
da a su economía, pero sí puede ayudar a generar apoyo 

de la opinión pública porque no paró de producir. Me re-
cuerda a un tweet que puse cuando estábamos todos ence-
rrados: “No te salvó el estado, al final te salvó el campo, Ra-
ppi y Mercado Libre”. Son los íconos del capitalismo que de-
nosta este gobierno. 

¿Cree que mejoró la apreciación del campo en los sec-
tores ciudadanos? 
El campo no tiene apoyo popular, los gobiernos populis-
tas se encargaron de mostrarlo como un grupo de oligar-
cas explotadores. Es totalmente alejado de la realidad, pe-
ro ha quedado en el imaginario y generado resentimiento 
en las capas populares o progresistas. Es un momento ideal 
para capitalizar esta imagen positiva con relaciones públi-
cas, lobby, algo orgánico a largo plazo de manera inteligen-
te con referentes neutros que no se asocien a esa imagen 
de conservador. Como dice mi padre, si el campo pusiera 
un 1% más de las retenciones para hacer campaña a su fa-
vor, el campo tendría más apoyo porque este gobierno se 
guía por las encuestas de opinión para tomar decisiones. 

Si la gente entiende que es el motor de la economía, ayu-
dará para el apoyo legislativo. Hoy hasta el mismo inten-
dente de zonas agrícolas está en contra del campo: Al tipo 
del campo que se levanta al alba a trabajar hay que sacarle 
todo, pero el industrial prebendario que veranea en Punta 
del Este, usa Iphone y maneja bmw, es un héroe que crea 
trabajo y hace patria.

¿Cuál es el escenario que le espera al país cuando se 
abra el confinamiento y en ese contexto el campo?
En la Argentina si somos afortunados, podremos volver en 
unos meses al escenario previo a la cuarentena en donde 
no crecíamos, pero ojo, no se genera empleo privado desde 
2008. Volveremos a una economía que languidece con un 
escenario de estanflación. No habrá hiperinflación, pero 
para este año se pronostica una suba de 50% a 60%. El año 
que viene, depende si el gobierno, después de haber dupli-
cado la base monetaria, recupera (esteriliza) ese exceden-
te de pesos. Sino habrá un problema inflacionario mayor. 

¿Qué cree que pasará con los hábitos de consumo es-
te año?
Ya pasamos el primer semestre así que durante el segundo 
hay sectores que se recuperarán rápido, pero el rubro de los 
restaurantes y turismo irá más lento. No creo que cambien 
los hábitos de la gente y creo que todo volverá a la norma-
lidad si aparece la vacuna, o incluso si el coronavuris desa-
parece solo antes (cosa que pasó con la gripe A). Pienso que 
este acontecimiento histórico solo aceleró tendencias como 
el comercio online, el tema de la educación a distancia, el 
home-office, la manera de comunicarse o tener menos buro-
cracia. Creo que este cisne negro, te da una lección de la ca-
pacidad de adaptación que podemos tener para el futuro.

En algunas cosas habremos avanzado, pero en el tema eco-
nómico de la Argentina no soy optimista porque este go-
bierno siempre quiere volver hacia atrás. A su épica de vi-
vir con lo nuestro, que es poco y no es suficente �

«LA CESACIÓN DE PAGOS DURANTE LA PANDEMIA 
NO TIENE CONSECUENCIAS PRÁCTICAS,  
PERO SÍ LA TIENE CUANDO ESTA CRISIS  
MUNDIAL PASE, PUES NO TENDREMOS ACCESO  
A LAS HERRAMIENTAS PARA FINANCIAR  
LA RECUPERACIÓN.»

«[..] ESTE ACONTECIMIENTO HISTÓRICO SOLO 
ACELERÓ TENDENCIAS COMO EL COMERCIO 
ONLINE, EL TEMA DE LA EDUCACIÓN A DISTANCIA, 
EL HOME-OFFICE, LA MANERA DE COMUNICARSE 
O TENER MENOS BUROCRACIA. CREO QUE 
ESTE CISNE NEGRO, TE DA UNA LECCIÓN DE LA 
CAPACIDAD DE ADAPTACIÓN QUE PODEMOS 
TENER PARA EL FUTURO.»



Salta Productiva 13



14 Salta Productiva

MÁS DATOS PARA NEGOCIAR
ENTREVISTA A LA NUEVA GERENTE DE LA SOCIEDAD RURAL SALTEÑA

Sofía Padlilla, 38 años casada y 3 hijos,  
es Ingeniera Zootecnista y técnica  
de los grupos crea de la región noa.

Los miembros de la Comisión Directiva tuvieron la difí-
cil tarea de reemplazar a Patricia Bossetto y eligieron a una mu-
jer nuevamente, con conocimiento del sector agropecuario.

Esta tucumana que se afincó en Coronel Mollinedo por 9 
años y trabajó como asesora ganadera, es la nueva geren-
te de la srs. 

¿Cómo surgió la posibilidad de gerenciar la srs?
Mi mudanza a Salta, debido a razones familiares, coincidió 
con la jubilación de Patricia.

Miembros de la Comisión Directiva, con quienes trabajé 
en Anta me llamaron y me hicieron la propuesta para es-
te cargo. Lo acepté viéndolo como un nuevo desafío en 
mi crecimiento profesional y personal y esperando poder 
aportar a la Institución y a sus socios desde el rol que me 
toca y a su vez poder seguir coordinando la mesa ganade-
ra zonal de crea.

¿Qué experiencia de tu trabajo de campo pensás que se-
rá importante en este puesto?
Desde que me recibí, hace 14 años trabajé como asesora 
crea, lo que me implicaba sobre todo coordinar equipos, 
ser facilitadora de discusiones y de intercambios, buscando 
en conjunto soluciones a los desafios que se vayan presen-
tando. Sin dudas esa puede ser mi mayor virtud. 

Tengo un perfil muy técnico y busco agregar valor trans-
fomando los datos en información.

Esto para mi es fundamental para una institución como 
la Sociedad Rural, que debe conocer y tener un buen diag-
nóstico de la producción agropecuaria Salteña. Saber dón-
de ¨se está parado¨ es tanto para cualquier empresa como 
para una institución, fundamental y totalmente necesario 
para armar estrategias de trabajo. 

¿Y en qué cosas has estado trabajando hasta ahora des-
de tu incorporación?
Principalmente estamos buscando eficientizar algunos 
procesos internos que se vienen haciendo hace mucho 
tiempo de la misma manera. Para esto, comenzamos a in-

«DESDE QUE ME RECIBÍ, HACE 14 AÑOS 
TRABAJÉ COMO ASESORA CREA, LO QUE ME 
IMPLICABA SOBRE TODO COORDINAR EQUIPOS, 
SER FACILITADORA DE DISCUSIONES Y DE 
INTERCAMBIOS, BUSCANDO EN CONJUNTO 
SOLUCIONES A LOS DESAFIOS QUE SE VAYAN 
PRESENTANDO. SIN DUDAS ESA PUEDE SER MI 
MAYOR VIRTUD. »

corporar más tecnología y modernizar algunas áreas ad-
ministrativas. 

El gran reto hoy, sin dudas, es la comunicación. 

En general, existe una gran falencia en lograr comunicar 
las acciones realizadas por la Rural, al socio y que este se-
pa que líneas de trabajo se llevan a cabo y como se está tra-
bajando desde la institución en esas líneas.

Pero también es importante que el socio pueda saber que 
sus inquietudes e ideas pueden ser comunicadas y serán 
consideradas por nosotros. 
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Una de las grandes deudas pendiente del campo es lograr 
cambiar la visión negativa que tiene gran parte de la socie-
dad hacia nosotros.

Está en nosotros, con nuestras acciones y opiniones, de-
mostrar que no somos ni los buenos ni los malos de la pelí-
cula. Tenemos que mostrar que somos un importante sec-
tor productivo que busca hacer las cosas de la mejor ma-
nera posible, en beneficio propio, pero pensando siempre 
en el beneficio de la sociedad toda.

Por esta razón, desde la Sociedad Rural estamos trabajando 
en un paquete comunicacional, aprovechando que existen 
muchas herramientas, que con su uso adecuado son de al-
to impacto. Este es un gran desafío.

Estamos digitalizando la revista, incorporando mayor uso 
de las redes sociales, y página web, buscando alternativas 
para llegar a todas las generaciones.

¿Cómo es el trabajo con la Comisión Directiva?
La Comisión Directiva es la que  me marca el rumbo en 
mi trabajo. Con el presidente tenemos una comunicación 
diaria para mantenernos informados de las diferentes te-
máticas.

Debido a la cuarentena las reuniones se hacen en forma 
virtual cada 15 días.

Esto significa que la cd sigue trabajando. Buscamos avan-
zar en los diferentes temas tanto gremiales, como en las 
en las lineas puntuales de trabajo a traves de las subcomi-
siones de trabajo.

Se buscó estar presente y poder mantener a los socios al tan-
to de las diferentes normativas que se fueron dando ante la 
situación con la pandemia del covid 19 y de esta forma agi-
lizar algunos protocolos para que los productores salteños 
puedan seguir trabajando, pero siendo conciente que se de-
bía hacer de una manera socialmente responsable. 

¿Cómo era tu percepción de la Sociedad Rural y ahora 
que trabajas dentro?
La Sociedad Rural es una institución importante, sin dudas, 
que representa al campo argentino y en este caso el Salteño

Si uno lee el estatuto de la srs escrito en 1900, dice “su fi-
nalidad principal es reunir a personas interesadas en el 
mejoramiento y progreso del sector agropecuario, a fin de 
propagar y contribuir el desarrollo de la fuente de riqueza 
de mayor importancia que hay en ella”. 

Esto no es un simple enunciado ya que hoy sigue tan vigen-
te como en aquel momento, y para nosotros es una gran 
responsabilidad.

Hay mucho por hacer, pero lo más importante es que la 
srs es una institución con buenos valores, formada por 
gente con una gran calidad humana, que dedica en forma 
“ad honoren” su tiempo, con el solo objetivo de trabajar pa-
ra que mejore el sector agropecuario al que pertenecen.

¿Y en qué temas crees que hay que enfocarse?
Salta es muy grande, reúne muchas regiones agroecológi-
cas, y diversas actividades. 

Por eso lo primero es diagnosticar, conocer y saber las pro-
blemáticas de cada sector, para actuar eficientemente y 
priorizando acciones. De esta forma se podrá abarcar este 
abanico de problemáticas variadas.

Es fundamental fortalecer y potenciar las redes. Ya se vie-
ne trabajando con instituciones públicas y privadas como 
inta, senasa, laboratorios, universidades con la que se de-
be seguir avanzando en conjunto potenciando a cada una 
de ellas.

Sin dudas no olvidarnos de la parte gremial, que tal vez 
sea la más desconocidas de las áreas de trabajo para mí, 
pero necesaria para velar por nuestros productores y nues-
tras producciones.

La primera gerente y mujer fue Patricia y vos la segunda. 
En una época en donde se reclama el protagonismo de la 
mujer, la srs es una adelantada.

En el ámbito rural es cierto que hay muchos hombres, pe-
ro cada vez se suman más mujeres profesionales. Por mi 
parte siempre me sentí muy cómoda trabajando en el am-
biente agropecuario, me han dado el lugar de par, con res-
peto y compromiso  y nunca me planteo ni me plantearon 
una diferencia por ser mujer. Creo que es más un prejui-
cio que se tiene de afuera.

¿Cómo crees que saldremos de esta crisis sanitaria y 
económica?
Es un momento histórico, complicado realmente, parados 
contra algo que desconocemos. 

Pero si hay algo que el campo sabe es vivir y salir de las 
crisis �

«HAY MUCHO POR HACER, PERO LO MÁS 
IMPORTANTE ES QUE LA SRS ES UNA 
INSTITUCIÓN CON BUENOS VALORES, FORMADA 
POR GENTE CON UNA GRAN CALIDAD HUMANA, 
QUE DEDICA EN FORMA “AD HONOREN” SU 
TIEMPO, CON EL SOLO OBJETIVO DE TRABAJAR 
PARA QUE MEJORE EL SECTOR AGROPECUARIO 
AL QUE PERTENECEN.» 
 
 

«ES FUNDAMENTAL FORTALECER Y POTENCIAR 
LAS REDES. YA SE VIENE TRABAJANDO CON 
INSTITUCIONES PÚBLICAS Y PRIVADAS»
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REMATES EN TIEMPOS DE CUARENTENA
TECNOLOGÍA EN CUARENTENA, ADAPTACIÓN BRAFORD

¿Cómo fue la adaptación desde la Asociación Braford?
El remate feria es un medio muy tradicional de comer-
cialización. En plena zafra 2020, y con la amenaza del co-
vid-19, la necesidad de vender por parte de los producto-
res hizo que las consignatarias refuercen  sistemas alter-
nativos de remates. Y para los criadores se  abrieron nue-
vos canales para que puedan elegir el formato más conve-
niente para su negocio.

Hoy la Asociación es el  nexo para que todos puedan inte-
grarse a los canales que mejor se adecuan a sus necesida-
des.  Hay  empresas que poseen  más experiencia y acce-
so a las tecnologías porque ya las estaban implementando, 
pero hay otras que aún no las habían utilizado y nosotros 
somos un medio para facilitar el acceso. 

¿Cuáles son las opciones tecnológicas?
Para este año y de acuerdo a las perspectivas probablemen-
te  el 100% de los remates se realice a través de medios te-
levisivos  (el principal es Canal Rural) o a través de strea-
ming, donde existen diferentes empresas que brindan ser-
vicios  (Guarino, Canal Ganadero, Corrientes Coembota, 
RuralAr, entre otras). Las modalidades de venta variaran 
de acuerdo a la estrategia y posibilidades, desde un rema-
te con publico reducido y trasmisión en vivo hasta siste-

mas de subasta, aunque no sé si esta última modalidad lo-
grará mucha  difusión.

¿Cómo trabaja el streaming en remates?
En vivo a través de internet se van pasando los lotes filma-
dos previamente. Los participantes están conectados vía te-
lefónica o mismo por internet  para hacer las ofertas. Otra 
posibilidad se da con transmisión en vivo con los animales 
en el predio y puede tener un público acotado con espacio 
de distanciamiento social. Creemos que este último mode-
lo sea el que más se adopte aun después de la cuarentena.

¿Ya tuvieron este año algún remate? 
El primero será el 27 de mayo pero el fuerte es en agosto y 
septiembre cuando salen a la venta la gran mayoría de los 
reproductores. Hemos visto algunas  experiencias  en es-
tos días y  el sistema anduvo muy bien con el 100% de las 
ventas por streaming. Se han observado correcciones de 
hasta el  50% con respecto al año pasado. Esta es una bue-
na señal pero la incertidumbre se mantiene.  

¿Cómo será el remate Braford del 27 de mayo? 
El remate será televisado y se realizará desde los estudios 
de Canal Rural. Los lotes ya fueron filmados y están dis-
ponibles en la web de la consignataria y en las redes para 

El director ejecutivo de la Asociación Braford 
Argentina, Diego Rodríguez, explica los 
cambios de hábitos que generó el covid19 
especialmente en el sistema tradicional de 
remates. La cadena de comercialización se 
está adaptando a la tecnología con el uso de 
la televisión y el streaming. La Asociación por 
su parte está desarrollando una plataforma  
de catálogos digitales para brindar soluciones 
a sus asociados y el 27 de mayo será el 
debut en donde se realizará la 1°edición 
de Remate TV con 800 vientres a venta.
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que los compradores puedan ir analizándolos. Creo que un 
punto positivo es que llegará a un mayor público que an-
tes no podía viajar.  Estamos ante  un cambio de paradig-
ma y seguramente provocará que estas herramientas ha-
yan llegado para quedarse. 

¿Cree que habrá un público que preferirá volver al re-
mate tradicional por su componente social?
Creo que la parte social seguirá vigente, pero se modifica-
rán las costumbres no solo en remates sino en reuniones, 
las videoconferencias llegaron para quedarse. Esto recién 
comienza y no se regularizará por un tiempo. Habrá una 
nueva normalidad y nuevas costumbres. 

¿Qué garantiza al comprador que el animal detrás de 
la pantalla es bueno? 
Estamos trabajando para generar herramientas de verifi-
cación para que el comprador tenga el mayor respaldo. Sin 
dudas el prestigio y la historia de las cabañas jugaran su 

importante rol. Aunque es verdad que a todos les gusta ver 
al animal de manera presencial ya había muchas ventas 
que  se hacían a través de un tercero designado y utilizan-
do los datos. Hoy me parece que la mirada de los inspec-
tores de raza y de los consignatarios brinda garantías. Es-
tos últimos ya tienen experiencia en los remates con he-
rramientas tecnológicas para la invernada y ahora suma-
rán los remates de reproductores. 

¿Cuál es la novedad que ustedes desarrollaron?
Una de las herramientas principales que estamos desarro-
llando y vamos a subir pronto a la plataforma de la Asocia-
ción son los catálogos virtuales que contienen videos, fo-
tos y datos de los lotes que salen a remate con información 
para que el comprador los pueda analizar antes del even-
to y desde su casa. Esta herramienta de promoción y difu-
sión servirá para que la utilicen todos los criadores en los 
remates auspiciados Braford del año y esperamos tenerla 
disponible a la brevedad posible �
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LAS HERRAMIENTAS TECNOLÓGICAS PARA REMATES
TECNOLOGÍA EN CUARENTENA, SOLUCIONES BRANGUS

La Asociación Argentina de Brangus eligió una serie 
de herramientas tecnológicas para acercar a cualquier lu-
gar del mundo los 70 remates que auspicia. Martin Goldstein 
es el coordinador de comunicación y publicidad de la enti-
dad y nos explica que el primer remate virtual del circui-
to Brangus será de cabaña La Sultana el 17 de junio. En-
tre las novedades, la asociación puso a disposición de los 
criadores la “calificación brangus” que garantiza la ca-
lidad de los reproductores, además de una plataforma en 
donde se mostrará un catálogo virtual con todas las carac-
terísticas de los reproductores. Allí se exponen los 70 re-
mates del Circuito Brangus 2020.

¿Cómo se adaptaron a estas etapas de aislamiento por 
el coronavirus?
La Asociación de Brangus, inmediatamente al día siguien-
te de la declaración del aislamiento obligatorio se puso a 
pensar qué solución debíamos dar a los criadores para co-
mercializar durante esta parte del año, apuntando a los 

meses de junio, julio y agosto con la esperanza de que el 
último trimestre se vuelva al formato tradicional de rema-
te presencial. Analizamos las opciones para poder “llevar 
los reproductores”, cada toro y cada vaquillona, al campo 
o al escritorio de los interesados.

Gracias a las formidables herramientas digitales disponi-
bles, diseñamos una plataforma web, de fácil manejo, don-
de van a estar alojados todos los remates auspiciados por 
Brangus: este año tenemos 70, que corresponden a 140 
cabañas mas 20 exposiciones, además de proveer un catá-
logo virtual donde se incluirán datos objetivos, genealógi-
cos y fenotípicos con videos individuales de cada ejemplar.

¿De qué manera logran que los animales puedan lu-
cirse?
Las filmaciones son realizadas por profesionales. Se filma-
rá a los reproductores de a uno, o de a tres si son tríos, 
siguiendo un protocolo para que sean videos uniformes. 
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Aun así, consideramos que ver un animal por pantalla tie-
ne sus limitaciones por lo que pensamos subir un escalón 
en cuanto a calidad y por eso creamos la “calificación 
brangus”

¿Cómo funciona la Calificación Brangus? 
La herramienta da una garantía al comprador y un valor 
diferencial al vendedor. Un inspector concurrirá a las ca-
bañas que lo soliciten con todos los permisos de traslado 
correspondientes, para que revise y califique seis caracte-
rísticas fundamentales: aplomo de manos, aplomo de pa-
tas, el estado de las articulaciones, estado de las pezuñas, 
exposición de las mucosas y el temperamento. Se los califi-
ca del 1 al 3. Uno muy bueno; dos, bueno; tres regular. Ma-
lo no es ninguno porque en ese caso no estaría auspicia-
do por brangus. 

Todos esos detalles, muy importantes en cuanto al uso, a 
veces se pierden en la filmación porque el día es nublado 
o lluvioso, por barro en corrales o no se ven las extremida-
des por la altura de los pastos. Si alguna de esta caracterís-
tica no es la ideal, es importante que el comprador lo pue-
da conocer gracias al ojo certero del cuerpo de inspectores.

¿La Asociación sugiere la manera en que se debe co-
mercializar?
Las estrategias comerciales son exclusivas de cada cabaña 
que apoyadas en los consignatarios de su confianza pue-
dan resolver la mejor manera de vender. Nosostros los ayu-
damos con esta plataforma y el sistema de calificacion .

¿Las herramientas tienen un costo adicional?
La plataforma y participación del catálogo virtual están 
dentro del auspicio que se cobra a las cabañas para estar en 
ese circuito. La Calificación Brangus tiene un costo aparte 
pero muy razonable si se compara con el habitual catálogo 
impreso. A través de internet llegarán a miles de potencia-
les clientes, o sea mucha mas gente que los 500 o mas pro-
ductores que generalmente se acercan a un remate. La no-
vedad que ofrecemos solo implica algo tan sencillo como 
sentarse frente a la computadora y observar todo un siste-
ma avalado por la Asociación y sus profesionales . 

Al margen, quiero comentar que esta situación de pande-
mia perjudica a muchos de nuestros aliados permanentes 
de los remates tradicionales ya sea del rubro gastronómi-
co, carpas, fotografos y tantos otros, que están padeciendo 
esta crisis y esperamos que pronto podamos volver a traba-
jar juntos. También confiamos que algunos podrán adap-
tarse a las nuevas necesidades. Desde la brangus nos soli-
darizamos con todos ellos.

¿Cree que estas herramientas serán aceptadas por to-
dos los compradores?
Creo que todos nos hemos adaptado bien a las nuevas tec-
nologías. A mucha le gusta la tradición de comer un buen 
asado y el encuentro que todos añoran en los clasicos re-

mates. Antes costaba imaginarse una reunión a través pan-
talla de zoom. Hoy gente muy mayor participa y le gusta 
porque se dio cuenta el tiempo y el dinero que ahorra en 
viajes, en hotelería, en combustible y que asu vez es tiem-
po ganado para investigar, para trabajar, o para descansar. 
Los primeros remates siempre pueden costar un poco mas 
pero imagino que luego será muy fácil.

¿Cree que habrá una buena oferta de parte de los ca-
bañeros? 
La necesidad de toros existe porque hay un proceso natu-
ral y biológico que no se va a detener con el coronavirus.  
Tal vez haya algunos cabañeros que no pongan a todos sus 
ejemplares a la venta y otros venderán de forma particu-
lar, pero todos los sistemas son validos. 

¿En este contexto considera que habrá un perjuicio 
económico en la actividad ganadera?
Creo que sí porque la exportación de carne está mengua-
da por el cierre de fronteras. Todo esa sobreoferta se vuel-
ca al mercado interno. El mercado del novillo y la hacien-
da gorda lo estan sintiendo pero es un daño menor compa-
rado con la tremenda situacion del comercio y la industria 
con quienes nos solidarizamos. El país es un todo y ojala 
que muy pronto todo vuelva a la normalidad �
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GARBANZOS: ALTOS RENDIMIENTOS 
ACOMPAÑADOS DE UN BUEN MANEJO

AGRICULTURA

El Garbanzo es una de las leguminosas más importantes  
en el mundo; su producción se ubica después de la soja, el 
maní y el poroto. Se destinan 8 millones de toneladas anua-
les para consumo humano, aportando a la dieta proteínas 
de origen vegetal. Se distinguen dos tipos comerciales: ka-
buli y desi. 

La producción argentina de garbanzos (Cicer arietinum l.) 
se realiza en las provincias de Salta, Tucumán, Santiago del 
Estero y Córdoba, con el tipo comercial kabuli. En la pro-
vincia de Salta el cultivo de garbanzo se desarrolla en la zo-
na sur, a secano, en siembra directa, aprovechando la hu-
medad residual del suelo, o bajo riego en el área de influen-
cia del Río Juramento. El noroeste argentino (noa), además 
de ser una zona climáticamente óptima para su produc-
ción, presenta condiciones climáticas que no permiten la 
aparición de la “rabia del garbanzo” (Ascochita rabiae), una 
enfermedad que genera grandes pérdidas económicas. Si 
bien el noa presenta condiciones climáticas no favorables 
para esta enfermedad, las enfermedades radiculares cons-
tituyen un serio problema para la producción en la zona. 

En Argentina, durante la última campaña (2019) la pro-
ducción cayó un 21% respecto al año anterior, según la 
Bolsa de Cereales de Córdoba, debido a una sobreoferta in-
ternacional y a la política proteccionista impuesta por In-
dia, principal país comprador. La pandemia covid 19 es-
tá generando oportunidades para algunos mercados, en-
tre ellos el de las legumbres secas. Las restricciones en los 
ingresos familiares y la disponibilidad de tiempo para la 
cocina casera han provocado un aumento en la demanda 
de garbanzos y una recuperación de los precios. India, por 
ejemplo, ha lanzado un programa de apoyo nutricional a 
la población que incluye la provisión de 1 kg de legum-
bres/ mes/ familia.

El garbanzo es un cultivo anual invernal, durante su fase 
reproductiva es sensible a temperaturas diarias superiores 
a 35 °C e inferiores a 15 °C, las que afectan la floración y la 
formación de vainas. Al momento de definir la siembra se 
debe tener en cuenta la calidad de la semilla (lo que deter-
mina la capacidad de esta de sortear obstáculos, ya sean fí-
sicos o biológicos) y la fecha de siembra; a medida que atra-
samos la fecha, menor es la temperatura del suelo y más 

Por Ana Cecilia Fekete y María Elisa Maggio
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lenta la emergencia. Son aptos los suelos sueltos, neutros 
a ligeramente alcalinos, sin problemas de encharcamien-
to. Los rendimientos rondan entre 1000 y 1500 kg/ha a se-
cano, mientras que bajo riego pueden alcanzar un rendi-
miento potencial de 2800 kg/ha. 

El inta, a través del Proyecto de Legumbres Secas, viene 
trabajando en cinco ejes temáticos principales: 

1/ ampliación de la diversidad varietal dentro del tipo 
kabuli, con materiales adaptados a las diferentes 
zonas de producción para rendimientos superiores; 

2/ arquitectura de planta apta para trilla directa 
y con altos calibres (tamaño de grano); 

3/ evaluación y selección de materiales de tipo comercial 
Desi (produce semillas más pequeñas, de color 
oscuro debido a que el tegumento presenta fenoles);  

4/ identificación de fuentes de resistencia a rabia, y 

5/ cuantificación de la calidad 
nutricional de esta legumbre.

Las variedades más difundidas en el país son de tipo comer-
cial Kabuli (Produce semillas de tamaño grande y colores 
claros (blanco, crema, amarillo o anaranjado): ver cuadro.

La recomendación para los productores garbanceros pa-
ra esta campaña es la aplicación de la tecnología disponi-
ble: rotaciones que aseguren suelos sanos, bien drenados 
y con buena disponibilidad hídrica en el perfil; uso de se-
milla certificada e inoculada; evitar retrasar la fecha de 
siembra, y un adecuado momento de aplicación de herbici-
das, ya que habrá mercado para diversas calidades de gra-
no. Será un año positivo para el productor que apunta en 
altos rendimiento como para aquel que tenga buen tama-
ño de granos �

Contactos: Ana Cecilia Fekete y Maria Elisa Maggio 
(Mejoramiento y manejo de cultivo – INTA, EEA Salta) 

fekete.ana@inta.gob.ar  
maggio.maria@correo.inta.gob.ar 

Variedad Característica Fenología Tecnología

KIARA UNC-INTA Destacable DAF: 85, ciclo: 165 días. P100: 56 g.  
Calibres: mayor a 9 mm

FELIPE UNC-INTA Porte erecto, ramas en zigzag, AIV:  
33 cm. Semilla crema clara y ACD. DAF: 75, ciclo: 150 días. P100: 51 g. Calibres: 9 mm

NORTEÑO Porte erecto. Tolerante al frio en etapa vegetativa 
y ACD. Excelente tasa de multiplicación. DAF: 90, Ciclo: 150-170 días

P100: 59 g. 
Calibres: 8 y 9 mm

CHAÑARITO 
S-156

Porte semi erecto. ACD.  
Tolerante al frio en estado vegetativo. DAF: 65, Ciclo: 140 -150 días. P100: 49 g. 

Calibres: 7 y 8 mm

AIV= Altura de inserción de la primera vaina, ACD= Apto para cosecha directa, DAF=Días a floración, P100= peso de 100 semillas.
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LAS INCERTIDUMBRES DE LA CRISIS GLOBAL Y 
LOS HABITUALES GANADORES DEL RÍO REVUELTO

TABACO

La experiencia de la pandemia, aunque  
se supere, es ciertamente una experiencia 
común de incertidumbre, de inseguridad, 
de dificultades para gobernar el camino 
cada vez más complejo de la sociedad 
contemporánea. 

Hoy por hoy resulta imposible comentar nada de nues-
tra patria chica, sin mirar primero a un mundo conmocio-
nado por la irrupción del covid-19 y del pánico tan con-
tagioso como el virus, que se abate sobre la casi totalidad 
del planeta. 

En un reciente informe de la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe (cepal), se afirma que, desde an-

tes de la pandemia, América Latina y el Caribe ya acumu-
laba casi siete años de bajo crecimiento, con un promedio 
de 0,4% entre 2014 y 2019. La crisis que sufre la región es-
te año 2020, con una caída del PIB de -5,3%, será la peor en 
toda su historia. Para encontrar una contracción de magni-
tud comparable hace falta retroceder hasta la Gran Depre-
sión de 1930 (-5%) o más aún hasta 1914 (-4,9%). Su secreta-
ria ejecutiva Alicia Bárcena cree que "Esto se va a parecer 
mucho a una economía de guerra"

El documento plantea también que la crisis del coronavi-
rus se ha transmitido a América Latina y el Caribe a tra-
vés de cinco canales: una reducción del comercio inter-
nacional, la caída de los precios de los productos prima-
rios, la intensificación de la aversión al riesgo y el empeo-
ramiento de las condiciones financieras mundiales, una 
menor demanda de servicios turísticos y una reducción 
de las remesas.

Jorge G. Flores Canclini
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Toni Timoner, experto en riesgo macroeconómico vatici-
na que "Se acelerará el repliegue del comercio internacio-
nal. Los exportadores ya están reconfigurando sus cade-
nas de suministros y acercando producción a costa de efi-
ciencias. Los importadores subirán barreras arancelarias 
en respuesta. Este proceso ya había comenzado con la gue-
rra comercial y ahora entrará en barrena. Asia y Occiden-
te se aíslan mutuamente. Cae un telón de acero económi-
co sobre el mundo".

Sobre nuestro país, para muestra basta un botón. Según 
lo informa el diario La Nación del 14 de mayo pasado, “un 
646%, así de exagerado fue el aumento en los cheques re-
chazados en abril, en plena pandemia, en comparación con 
enero, un mes en la era pre- pandemia. Son tiempos difíci-
les para las empresas locales, que ya vienen anunciando ha-
ce varias semanas que la cadena de pagos está rota”

Hecho este introito que define los provisional y relativo de 
cualquier análisis que pueda hacerse sobre la situación de 
nuestra actividad agrícola, vale analizar algunos de los re-
sultados obtenidos. 

A diferencia de otros sectores de la economía, el agrope-
cuario, siguió trabajando a pleno.

La cosecha de las 20.321 hectáreas plantadas con tabaco, ha 
finalizado sin mayores inconvenientes, con demanda soste-
nida y un total producido que habrá de llegar cerca de los 
35 millones de kilogramos, con un muy buen grade- index 
de calidad del 78,81 % y una incidencia de siniestralidad de 
tan sólo el 6,07 %. En resumen, una excelente performance.

Acaba de lograrse un acuerdo para el precio de un 46% so-
bre la grilla del año anterior, que hoy más que nunca se 
lo puede definir como el mejor arreglo posible, unos po-
cos céntimos más que la inflación interanual a abril pasa-
do. Cierto es los precios de no pocos insumos tuvieron va-
riaciones superiores, pero no lo es menos que el mercado 
internacional no da para más.

Las inexplicables retenciones del 12% que descolocan nues-
tra competitividad frente al tabaco brasileño y la indefini-
ción de los compradores no admiten el menor atisbo de im-
prudencia, sobre todo en Salta en donde el mayor acopiador 
es la cooperativa de los productores, elemento esencial para 
la viabilidad presente y futura de la actividad tabacalera sal-
teña; la que salvo una corta interrupción al comienzo de la 
cuarentena, mantuvo sus puertas abiertas lo que evitó pér-
didas significativas de tabaco en los galpones del productor. 

Más allá de los riesgos que conlleva la acumulación de fac-
tores negativos, siempre queda un margen para el optimis-
mo. Una característica del sector tabacalero en la provincia 
de Salta es el alto grado de organización institucional y la 
eficaz capacidad de gestión que ello conlleva.

Ante cada necesidad, los productores salteños encontra-
ron la solución asociativa adecuada en organizaciones na-
cidas todas de un mismo interés, pero especializada cada 
una en diferentes aspectos de la producción, lo que aporta 
una singular fortaleza para capear las crisis más severas.

Un capítulo aparte merece la interrupción de la fabrica-
ción de cigarrillos desde el 20 de marzo y que recién en es-
tos días promete reiniciarse. Correspondiendo a impuestos 
el 80% del precio del atado cigarrillos, se estima que el fis-
co dejó de percibir $700. 000.000 diarios. 

El Fondo Especial del Tabaco que se nutre con el 7% del va-
lor de la marquilla habría sufrido pérdidas de $90.000.000 
por día. Este es otro elemento fundamental para la produc-
ción y sin él la exportación resultaría inviable. Sin la po-
sibilidad de exportar el 80 % de lo producido la demanda 
quedaría en un 20% para abastecer el mercado interno, lo 
que reduciría la tabacalera a una actividad de subsistencia. 

Este poderoso e imprescindible instituto corre serios ries-
gos Existe un comercio ilegal que satura el mercado con ci-
garrillos baratos, así como otros legalizados por los incom-
prensibles privilegios de no tributar que algunos jueces les 
han otorgado a fabricantes de muy dudosos antecedentes.
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1 Federico Lombardi S.J. Editorial de la 
publicación Vatican News,16-5-20.

2 En la campaña anterior la superficie 
plantada fue de 19.032 hectáreas

3 La mejor desde la campaña 13/14 
que alcanzó a 38.786.475 kg

4 Por debajo del 7% considerado el valor 
promedio de menor incidencia, que no 
se daba desde hace seis campañas y 

Al cierre de esta nota, la Cámara del Tabaco ha denuncia-
do ante la justicia federal la comercialización de cigarrillos 
ilegales en distintos puntos de Salta, en perjuicio del Fon-
do Especial del Tabaco y por ende de los productores taba-
caleros ha sido puesta en conocimiento del fiscal federal.

Las maniobras delictivas involucrarían a empresas locales 
las que estarían vinculadas por dedicarse a la actividad ta-
bacalera, compartiendo idéntico domicilio, igual número 
telefónico y el uso de una marca.  

Este es un problema de larga data que llevó a los tabacale-
ros a promover el enjuiciamiento de jueces que fallaron a 
favor de que algunas empresas del sector no tributen de-
terminados impuestos.

El hecho es que entre los contrabandistas y los exceptuados 
de tributar, cuando no ambas cosas simultáneamente, con 
el desabastecimiento de cigarrillos están haciendo su agos-
to en pleno mayo, con una copiosa pesca en río revuelto.

Un último dato para tener en cuenta. Un alto ejecutivo de 
la British American Tobacco Co, afirmó hace unos días que 
“Nuestra planta permanece cerrada, mientras que el 60% 
del parque industrial está en actividad. Esto contrasta con 
lo sucedido con el resto de las empresas tabacaleras que, 
ubicadas en la provincia de Buenos Aires, ya han iniciado 
la producción, lo cual nos genera un tremendo impacto a 
nivel económico y de mercado, que pone en riesgo nuestra 
sustentabilidad operativa” Lo insólito es que entre las au-
torizadas a reiniciar el proceso está una de las privilegia-
das con esa suerte de evasión legalizada en algunos despa-
chos judiciales �

que se dio en escasas oportunidades en 
años anteriores (Datos de la AMPTS).

5 45,6%%

6 Para comprender las razones que 
impiden lograr un ajuste más adecuado 
a las expectativas de los productores, 
baste con mirar las devastadoras 
consecuencias que la pandemia tiene 
sobre las economías de nuestros 
principales clientes, que son en orden de 
importancia: Bélgica, China, Paraguay, 
Estados Unidos, Sudáfrica, Alemania, 

Brasil, Federación Rusa, Países Bajos 
y Uruguay (Datos del Programa de 
Reconversión Tabacalera PRAT, 2018).

7 Acopia el 60% del tabaco salteño 
con un grade index del 82%.

8 Vale recordar que la existencia del 
cultivo a partir de 1930 del tabaco 
Virginia en Salta, con su crecimiento 
y consolidación del desarrollo socio 
económico de los valles templados de 
Salta, se debe en gran medida al apoyo y 
promoción de la BAT (Nobleza Piccardo).
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DESPEDIDA 
DE PATRICIA

17 AÑOS COMO GERENTE

En diciembre de 2019 en una tarde lluviosa pero muy 
cálida, los miembros de la Comisión Directiva, ex presiden-
tes, socios y ateneístas se reunieron para darle a Patricia Bos-
setto una conmovedora despedida por su jubilación. Des-
pués de 17 años como gerente de la sociedad rural salte-
ña, una emocionada Patricia junto a sus hijos y nietos, reci-
bió de la Comisión Directiva una medalla de oro y de parte 
del Ateneo, otro presente que resume su devoción religiosa. 
No faltaron las fotos con todos los presentes, los recuerdos y 
las anécdotas, brindis y palabras de afecto. Ignacio García del 
Río tomó la palabra para agradecer su trabajo comprometi-
do y Tite Alvarado recordó los tiempos en que se tomó la de-
cisión de que en la Sociedad Rural se generara el cargo de 
gerente para ser nexo entre las distintas mesas del sector, 
para organizar la exposición Rural y para coordinar múlti-
ples tareas que necesitaba la srs. 

Con todas las personas con las que Patricia trabajó o ten-
dió redes, siempre valoraron su trato amable, su ética de 
trabajo velando por los intereses de la Rural. Aunque deja 
el trabajo, es un referente de la srs. 

¿Cómo fue tu experiencia como la primera gerente de 
la Sociedad Rural Salteña?
Fue muy importante. Traté de mantener un constante inte-
rés para generar un servicio eficiente de la institución ha-
cia los socios. También, preservar a la entidad en su funcio-
namiento administrativo, económico y de servicio al pro-
ductor. La confianza que tuvieron en mí, me generó una 
gran vocación de servicio con mucha responsabilidad.

Tengo la inmensa satisfacción de haber trabajado con li-
bertad por esa confianza que me brindaron todos los pre-
sidentes de la Institución. Valoro de ellos los conocimien-
tos que me transmitieron y el respeto que me brindaron. 
Guardo un gran afecto por todos. 

Lo más desafiante fue coordinar múltiples acciones respon-
diendo a una autoridad que ejerce un grupo colegiado con 
un presidente y una comisión directiva.

¿Qué socios te dejaron enseñanzas?
Todos los socios con sus distintas visones y acciones fueron 
y son importantes para la srs. No solo los que siempre tra-
bajaron en pos de colaborar con la Institución, como aque-
llos que tuvieron una postura más crítica y nos hicieron 
repensar y cambiar.

¿Con cuántos presidentes trabajaste? 
El primer presidente fue Santiago Di Tella, con el que apren-
dí mucho cuando me iniciaba en entender el manejo del 
sector. Milagros Patrón Costas, quien me propuso, fue una 
mentora. Luego Marcelino Sierra, una persona especial por 
quien guardo gran afecto. Tengo un gran respeto y cari-
ño por cada uno: el ingeniero Carlos Mussari, Fernando For-
tuny, Luis Patrón Uriburu, Ignacio Lupión, Lucas Elizalde e Igna-
cio García del Río. A los jóvenes presidentes los conocí en to-
das las instancias: fueron comisarios, participaron de la 
admisión de animales en la Expo y dieron su tiempo siem-
pre en la institución.  

¿Cómo viviste la despedida?
Recibí muchísimas demostraciones de cariño de los socios, 
a veces impensadas. El presidente Ignacio García del Río y 
el vicepresidente Carlos Segón se tomaron la tarea de gene-
rar esta linda despedida, en la que estuvieron todos y so-
bre todo me sorprendió el afecto y la presencia de los jóve-
nes del Ateneo. Fue muy emotivo. Realmente me llevo un 
recuerdo hermoso de la Rural. El equipo con el que traba-
jé:  José, Estelita y Alfredo fueron personas nobles que siem-
pre me acompañaron. Además, tuve la suerte de conocer y 
tenerles mucho afecto a personas que no son empleadas de 
la institución y con quienes armé equipos de trabajos para 
la srs, entre los que se encuentran Mariana Rovaletti, Mer-
cedes Segón, Verónica Patrón Uriburu y Mercedes Beltrame. Dejo 
de trabajar, pero guardaré los mejores recuerdos �

m Todos reunidos para despedir a Patricia 
que supo cosechar cariño en sus 
17 años como gerente de la SRS
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TARDE DE DESPEDIDA EN LAS GALERÍAS CON LOS SOCIOS

1 Patricia con el apoyo  
de sus hijos y nietos

2 Patricia junto a Tite Alvarado, Ignacio 
García del Río y Gonzalo Ruggeri

3 La gerente y el presidente 2019.

4 El presidente Ignacio García  
del Río le dedica unas afectuosas 
palabras de despedida a Patricia.

5 Con sus compañeros diarios  
de administración, José y Alfredo.

6 Los expresidentes le regalaron  
una medalla de oro de la Virgen.

7 Con los chicos del Ateneo con los  
que cada año forma nuevos vínculos.

1

6

3

2

7

4 5
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MANEJO SANITARIO EN LA ENTRADA AL FEED LOT: 
UNA INVERSIÓN DE BAJO COSTO Y ALTO RETORNO

GANADERIA

En argentina, durante los últimos 3 años, el 25%  
de los terneros que son destetados ingresan a sistemas de 
producción de carne intensivos a corral. 

Es bien sabido que el destete es uno de los momentos más 
estresantes en la vida de un ternero. Este estrés, es ni más 
ni menos, consecuencia de los cambios que sufre el animal 
en ese instante: separación de la madre, cambios de dieta, 
transporte, mezcla con terneros de distintos orígenes, es-
tablecer un nuevo orden social, pasajes por la manga, etc. 
La duración de este estado dependerá de la adaptación 
del animal al nuevo medio, siendo generalmente de unos  
20/30 días, induciendo en el ternero un menor consumo 
de alimentos y una baja significativa en la inmunidad, 
quedando expuesto a sufrir enfermedades.

Los sistemas de producción de carne a corral ingresan, 
en su mayoría, terneros de compra que atraviesan por 
esta situación de estrés debido a todos los cambios men-
cionados. Tal situación debe ser contemplada y abordada 
con seriedad si es que se pretende lograr la máxima efi-
ciencia productiva.

El manejo de la recepción de los terneros es fundamen-
tal, ya que necesitarán tiempo para familiarizarse con 
la rutina del feed lot, ruidos, comederos, alimentación, 
competencia, etc. Lo ideal es recibirlos con agua limpia, 
fresca, en cantidad suficiente y con un alimento conoci-
do por ellos, como es el pasto, rollos o idealmente heno 
picado ofrecido en los comederos. Siempre es bueno rea-
lizar una clasificación de las tropas, separar machos de 
hembras y armar lotes parejos en tamaño. Una vez des-
cansados, los animales estarán listos para ser procesados 
y recibir el plan sanitario de ingreso.       

«EL MANEJO DE LA RECEPCIÓN  
DE LOS TERNEROS ES FUNDAMENTAL, 
YA QUE NECESITARÁN TIEMPO PARA 
FAMILIARIZARSE CON LA RUTINA 
DEL FEED LOT, RUIDOS, COMEDEROS, 
ALIMENTACIÓN, COMPETENCIA, ETC.»
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«EL DECESO DE LOS ANIMALES SUELE DARSE 
ENTRE LOS 28 Y 35 DÍAS DE INGRESADOS 
AL FEED LOT. POR ESTE MOTIVO, UNA DE 
LAS CLAVES PARA REDUCIR EL IMPACTO 
DE ESTA ENFERMEDAD, ES REALIZAR UN 
ADECUADO MANEJO Y PREVENCIÓN. 
EXISTEN FACTORES ESTRESANTES QUE 
PREDISPONEN LA APARICIÓN DE ESTA 
ENFERMEDAD COMO SON EL TRANSPORTE, 
LA DESHIDRATACIÓN, ETC»

«LO IDEAL SERÍA REALIZAR UN 
ADECUADO MANEJO DE LOS FACTORES 
PREDISPONENTES Y CONSTRUIR UNA 
SÓLIDA BASE INMUNITARIA PARA REDUCIR 
EL IMPACTO DEL COMPLEJO RESPIRATORIO. 
ESTA INMUNIDAD SE LOGRA REALIZANDO 
DOS APLICACIONES DE VACUNA PARA 
SÍNDROME RESPIRATORIO AL INGRESAR A 
LOS CORRALES CON 21 DÍAS DE INTERVALO»

PREVENCIÓN DE PRINCIPALES RIESGOS

El costo de un correcto plan sanitario con productos de 
calidad para terneros que ingresan al feed lot es de 1.8kg 
de ternero, una inversión necesaria que contempla la 
prevención del síndrome respiratorio y clostridial, el con-
trol de parásitos, tanto internos (gastrointestinales y pul-
monares) como externos (piojo y sarna) y una suplemen-
tación vitamínica – mineral que permite poner a todos 
los terneros en las mismas condiciones sanitarias antes 
de comenzar su etapa de engorde. 

El complejo respiratorio bovino es la principal causa de 
muerte, de origen infeccioso, en sistemas de producción 
de carne intensiva llegando a abarcar el 35% de las muer-
tes de un establecimiento. El deceso de los animales sue-
le darse entre los 28 y 35 días de ingresados al feed lot. 
Por este motivo, una de las claves para reducir el impac-
to de esta enfermedad, es realizar un adecuado manejo 
y prevención. 

Existen factores estresantes que predisponen la aparición 
de esta enfermedad como son el transporte, la deshidra-
tación, el hacinamiento, la mezcla de animales de dis-

tintos orígenes, condiciones ambientales, que van ero-
sionando las defensas naturales de los animales para que 
posteriormente la acción de agentes infecciosos, como 
virus y bacterias, terminen enfermándolos gravemente. 

Lo ideal sería realizar un adecuado manejo de los facto-
res predisponentes y construir una sólida base inmuni-
taria para reducir el impacto del complejo respiratorio. 
Esta inmunidad se logra realizando dos aplicaciones de 
vacuna para síndrome respiratorio al ingresar a los co-
rrales con 21 días de intervalo. Si se ingresan animales 
que vienen con experiencia inmunitaria previa, vacuna-
ciones al pie de la madre antes del destete, los resultados 
serán mucho mejor ya que estos terneros se adaptan más 
rápido y se enferman y mueren en menor medida, por lo 
tanto, la inversión en alimento por kg logrado es menor 
en estos animales. Definitivamente conviene invertir en 
comprar terneros bajo esta condición sanitaria previa.  

Las enfermedades clostridiales generan pérdidas direc-
tas por muerte de animales. La prevención mediante la 
aplicación de dos dosis de una vacuna clostridial de bue-
na calidad son suficientes para evitar problemas por es-
tas enfermedades. La muerte de un solo animal de 200 
kg por una enfermedad clostridial paga la vacunación de 
800 terneros indicando una relación costo - beneficio de 
la vacunación tremendamente favorable. 

Así entonces las vacunas aplicadas al ingreso le enseña-
ran al ternero a combatir de forma efectiva ciertas en-
fermedades. 

La suplementación estratégica con minerales (cobre, 
zinc, selenio, manganeso) y vitaminas (A y E) se han vuel-
to clave en la búsqueda por reducir el estrés que sufren 
los animales en el proceso de adaptación. Así la aplica-
ción inyectable con estos micronutrientes al ingreso de 
los animales al corral ha permitido acelerar los tiempos 
de adaptación, haciendo que los animales consuman an-
tes la dieta ofrecida, mejoren la gdp y respondan mejor 
a la aplicación de vacunas por un mejor funcionamiento 
del sistema inmune.

Respecto al control parasitario el sistema a corral nos 
permite realizar un control al ingreso, y si el tratamien-
to fue eficaz, no tener la necesidad de volver a realizar 
tratamientos, ya que los parásitos no tienen la posibili-
dad de realizar un ciclo biológico en ese ambiente. El de-
safío está en realizar los tratamientos correctamente y 
con las drogas adecuadas. La resistencia antihelmíntica 
es una realidad y hoy se hace necesaria la supervisión de 
un veterinario para realizar un control utilizando distin-
tos grupos de drogas. El impacto en la ganancia de peso 
que tienen las parasitosis gastrointestinales, y el dramá-
tico escenario que se presenta en un brote de sarna ha-
cen que el tratamiento antiparasitario de ingreso al feed 
lot haya dejado de ser una simple aplicación de ivermec-
tina para transformarse en una de las claves del éxito del 
plan sanitario �
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LAS ACTIVIDADES  
VIRTUALES DEL ATENEO  
DE LA SRS

ATENEO EN CUARENTENA

El grupo de ateneístas de la srs tenía planeado un 
año de charlas, salidas a campo, capacitaciones y acciones 
solidarias además de eventos para recaudar fondos como 
acostumbra cada año. Pero el coronavirus y su cuarente-
na trastocaron sus propuestas. Como son un grupo de jó-
venes creativos y con mucho manejo de la tecnología rápi-
damente se adaptaron para poder encontrarse a través de 
las plataformas y organizar charlas virtuales que van des-
de disertaciones técnicas a compartir ideas con referentes 
del agro salteño. Alexander Pollak, el actual presidente nos 
cuenta cómo se organizaron.

¿Este año pudieron juntarse alguna vez como suelen 
hacerlo?
El comienzo de año fue normal. En una reunión presencial 
nos organizamos e hicimos una agenda que incluía las ac-
tividades que nos forman y nos unen: capacitaciones y sa-
lidas a campo, charlas y acción solidaria. Llegamos a reali-
zar una reunión de comisión directiva y una reunión gene-
ral en la cual propusimos la reunión de convocatoria para 
los ateneístas de este año, que no se pudo realizar. Con la 
cuarentena no tuvimos más reuniones presenciales. 

¿Les costó armar una agenda adaptada?
Cuando comenzó el aislamiento estábamos dubitativos en 
cómo desarrollar nuevas actividades. Nos propusimos ha-
cer por zoom las reuniones de comisión y otra general. Allí 
surgieron ideas. No queríamos quedarnos quietos, ni de-
jar de reunirnos y buscar ideas creativas. Armamos char-
las por Instagram, por las plataformas Zoom y Meet. 

TAMBIÉN ORGANIZAMOS TRIVIAS EN INSTAGRAM

¿En qué consiste la trivia?
Las trivias por Instagram, que es la red que más se adapta, 
es un poco para jugando, informar sobre el campo, sobre 
el movimiento de Ateneo cra. Es un sistema de preguntas 
y respuestas. Si acertás, te avisa sino sirve para aprender 
porque la respuesta está en el casillero siguiente. 

¿Cómo resultaron las charlas?
Consideramos que fueron exitosas por su convocatoria, 
que excede a nuestra provincia porque pueden participar 
todos, y las redes permiten llegar a promocionarlas. Siem-
pre estamos agradecidos a los disertantes que dan su tiem-
po y nos comparten sus conocimientos.

La primera charla virtual trató sobre “Manejo Básico en la 
Producción Bovina”, con el Dr. Sebastián Galli. Otra diserta-
ción estuvo a cargo del ing. Agrónomo Matías Piacenza so-
bre “Elección de pasturas en diferentes ambientes ganade-
ros”. De Agricultura de Precisión habló el ing. Josue Escude-
ro Merello y el último encuentro apuntó al tema del taba-
co en la economía regional, brindada por el productor Ser-
gio Parra que es muy conocido en las redes sociales por sus 
opiniones y también por su técnica. 

¿Tienen contacto con otros Ateneos?
Estamos en contacto y también prestamos atención a sus 
actividades virtuales. Organizamos los días para que no 
coincidan nuestras charlas con las disertaciones que hay 
en otros ateneos del país, a los cambios a futuro lo habla-
remos, pero con la esperanza que vuelva a la normalidad, 
que los cambios sean mínimos en cuanto a lo que concier-
ne al trabajo y ver de mantener las medidas de sanidad, pe-
ro cuidarnos y cuidar a los demás. 

Está claro que el uso de la tecnología será un pilar fuerte 
de las nuevas modalidades de reunión �
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